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おもな内容 : 0年頭にあたって 全科協理事長諸津正道

。加盟館園長今年の抱負

く〉手作り のコンビュ ー タ ・ ソ フ トの制作と運用 横浜乙ども科学館

'‘・司副，...、，・圃仰、.、，・.圏、，..~、...，‘.、，・.綱、..~司』・‘'‘・‘・，..'、，・4肉、・‘掴，.，、...，、. .，‘・...，、.、..，....、..，、・、，・.司掴，...、..... 、.、，・.・、，.，、...，、.、".・'、..，肉、・、，、
{ 

年頭にあたって j 

J 全国科学博物館協議会 ! 
3 理事長諸漂正道 ;

; 全科協の皆さん，新年のご挨拶を申しあげます。 との報告があり・うれしく思います。 2 週間程の短 ;
t 各会員館圏におかれては， 本年もさまざまな企画の 期間ながら ， 訪問館の専門職員から詳しい説明を受 i
i もとに新たな飛躍を期しておられる乙とと存じます。 けたり，教育活動や展示技術について相互に意見交 t 
i 心から一層の御発展をお祈りいたします。 換をする機会を持っととができ ， 得るところが大き ! 
t 近年各地で開催された博覧会Kは，地元の科学館 か っ たと思います。 そのレポートは，本紙の内容に f

f ゃ博物館が協力して，成果をあげているところもあ 一層いろどりを添えることになると思います。今後 :
1 りました。 全科協の加盟館も凶館岬え， 事業内 とも職員派遣に特段のご配慮を賜りますようお願い ;
: 容も会員館園相互に特別展示用の資料の貸出し， 事 いたしますo ) 

t 業研究会， 海外視察研修の他，本紙を通じての情報 また，近 く開催予定の全科協博物館事業研究会iζ j

i 交換など多岐肋た って参りました。 おいては， 科学博物館の特別展をテーマ iζ，各館園 !
i 昨年 12月に第 6 回全科協主催 「北米科学系博物館 の経験をふまえて研究協議を深めていただきたく， ! 
1 視察研修」 を実施しましたと乙ろ ， 20名を越える参 計画を進めております。 : 

! 加者があり ， 大変有意義かつ充実した研修ができた 本年もどうぞ皆様の御協力をお願いいたしますo i 
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あけましておめでとう ございます

札幌市青少年科学館長 国島峯失

当館の新年は，恒例の冬休み特別展( 1 15 -1 115) 

で幕開けいたします。 今回のテーマは， Iメカ ・ メカ ・ マ

イコ ン大集合」と題 して，マ イコ ン ロボ ットの実演や競

技大会及び7イコンアイディアコンテストの作品発表な

ど，市民の参加を中心とした特別展です。

3 月には，光・ 鏡 ・ 音コーナ ーを一新し，約30点の新

展示物を導入の予定であり天文事業iとおいては， プラネ

タ リウムの一般向けのオー ト番組 「イシスの星J IC替わ

る新番組の準備を始めるなど， これまで以上にわかりや

すく楽しみながら科学に親しめるよう ， 一層の充実を図

り ， 午年にちなみ飛躍の年にしたいと考えております。

斉藤報恩会自然史博物館専務理事斉藤温次郎

世界的に東西冷戦の終結で，融和の時代となり， 21世

紀まであと 10年というスタ ート の年です。 乙の様な時lζ

日本は国際的にどの様な形で貢献できるかを考えるとき ，

少くとも独創の科学， 技術でも っ て，世界iζ提供するの

が最良の道であると考える。 そのためには青少年に基礎

学習の出来る 「物J で体験させ， 夢をもたせ， 疑問を感

じさせ，何故， 何の自聞に答え，画一的な学校教育では

出来ない， それぞれの個性をもった青少年の夢を育む乙

との出来る館として整備したいと考えてます。そのため

には，一館園のみでは不可能であり，全科協の相E連携

で進める ， スタートの年としたいと思います。

全科協の着実な自に見える事業展開を期待します。
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あげましておめでとう こ‘ざいます

岩手県立博物館長金子彰吉 福島市児童文化センター館長白坂良一

当館は， 本年10月 lζ開館10周年を迎える乙ととなりま 開館以来18年目都会並みの星空になりつつあったプラ

す。 乙 の問， 多くの方々の乙指導こ支援により順調に発 ネタ リ ウムの光源を昨年ハロゲン電球iζ替えたら，より

展してまいりました。 明るく神秘的になりましたので今年は毎月の企画投影を

開館10周年の記念事業として特別企画展「北の鉄文化」 より宇宙的，よりロマン性を取り入れ子ども達の夢を大

を予定 しています。乙乙では， 岩手が近代日本の製鉄の きく育てたい。

先駆的業績を持ち，かつ南部鉄器の伝統を有し， 古くよ また， 子ども遠の生涯学習の拠点として各種教室， ク

り鉄と鉄工芸に優れた技術を有していた乙とが最近の研 ラフの事業開発や市内小学生の一日体験の「センター学

究成果からも明らかになりつつあります。また，自然科 習」の充実や少年会の文化活動の振興に職員一同努力し

学的手法により，わが国の鉄の技術と鉄の伝播のJレー ト ‘ ていきたい。

を本格的lζ解明し， 岩手の鉄及び鉄文化交流を日本古代 昨年は「あかりと光の科学展」で各方面のと協力有難

史に正しく位置づけ，岩手が日本の製鉄，鉄工芸IC果た うどさいました。

した役割と意義を探る企画展です。

との他，本年の企画展としては ， ["中国古印展J ， ["山 郡山市児童文化会館長根本惣一

人の伝承とくらし'J を予定しています。 当館の年間計画は市内小学生による 1 日学習とプラネ

地域の学術 ・ 文化の発展 IC寄与してまいりましたが， タリューム ・ 天体望遠鏡を主体としたクラフ等の事業を

10年目を節目に新たな飛躍を期しております。 計画実施しております。 昨年度交通模型を導入 し ，先進

仙台市科学館長 佐藤光男

待望の新科学館はし 、 よいよ今年の10月に開館します。

建築工事は 5 月末の完成IC向けて急ピッチで進められ

ており，すでに台原森林公園の一角にその威容を見せて

おります。

一方， 展示物の製作も概ねJ順調に進み， 5 月初めから

据え付けに掛り， 8 月いっぱし、で完了する予定です。

建築と展示の仕事IC，今年は移転準備作業， 開館準備

作業が加わり，開館近くになれは、ハードスケジューノレを

こなさざるをえなくなりそうです。

開館というゴール目指して， 館員一丸となって仕事に

取組んでいきたいと思います。

秋田県立博物館長佐藤巌

本年は開館1 5周年にあたります。 これを機会にこれま

で以上に多様化する県民各層の広範な知的要請に対応す

る身近かな生涯学習の場として， 内容が豊かで親しまれ

愛されるものをめざ しながら努力したいものと思ってお

ります。

開館15周年記念の特別展「日本のやきもの」をはじめ

企画展「秋田の権現信仰」 ・ 「秋田の洋画家J ・ 「秋田

の自然と生物」および部門展「水石コレクション」 ・ 「秋

田県産カニのなかま J などを展示いたします。

地の広島 ・ 静岡両市の科学館の長所を担当係長が視察研

修 し好評展示実演中であります。本年度は乙れらに加え，

郡山市第 3 次総合計画事業として購入する小型自立知能

ロポットと交通模型を車の両輪のごとく利用し，多角的

lζ運用したし、と計画 しており ， 更にはキャラクタ ー ロボ

ッ卜 ・ 音声認識ロボット ・ 熱気球などが予算化され，前

記係長が札幌 ・旭川両市lζ行政研修の申し入れをし現場

を見聞して帰庁し早速実務lζ入りました。

乙うした新しい展示物による楽しみ ・ 親しみが青少年

の科学に対する興味を生み， 未来のロマン， あ乙がれの

スト ーリ ーが広がっ てくれればと ， 念願ひとしおの今日

乙のごろで乙さいます。

いわき市石炭化石館長 吉村孔延

昨年は当館にとりまして開館 5 周年であると同時に，

延 150 万人余の入館者を迎える乙とができた記念すべき

年でもありました。

本年は， 巨大草食恐竜アパ ト サウノレス(フロントサウ

ルス)の後肢部の実物を展示する等，一部模様替えを行

い内容の充実をはかるほか， 新たに児童版の館内案内書

を作成し，配布するととにしております。

常磐自動車道の開通lとより，首都圏 IC入ったともいえ

る「し 、わき 」 ですが， 益々地方の特色を生かした魅力の

ある， しかも ， 地元iζ密着した親しまれる施設をめざし

て， さらに整備拡充をはかつて参りたいと考えておりま

す。
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ことしも よろしく お願いします

地質調査所地質標本館長 山田直利

昨年は，デスモスチノレス骨格を完全に復元 ・ 展示し，

また三畳紀の大型植物化石の展示も始めました。 8 月 lζ

は，入館者30万人突破のお祝い，恒例の夏休み地質相談

日なとの行事を催し， 一般市民との結び‘つきを強める努

力をしてきました。しかし，その一方で，官公庁の隔週

土曜日開庁の措置に伴い，第 2 ・第 4 土曜日閉館のやむ

なきに至りました。

本年は，当館も開館10年目を迎えます。乙の10年聞に，

日本列島の生い立ちに関する研究は飛躍的に進展し， 当

館の展示物も根本的な見直しが必要になってきました。

展示技術の面でも，最新のAV技術を取り入れたいと思

っています。 10周年の特別行事としては， I標本で見る

日本の地質学 100 年J , I 日本の地学系博物館の紹介」

等の企画が話題になっていますが，乙れには会員の皆さ

んのこ支援がぜひ必要です。

それからもう l つ。だだっ広いつくばの道路に，地質

標本館の大きな案内標識(英文も添えて)を立てること。

乙れはどうやら正夢になりそうです。

栃木県子ども総合科学館長 野中ハツエ

著しいスピードで進展を続ける科学技術の開発。

次世代を担う人となる子どもの自主性，創造性の育成

はますます重要になってきております。

当館は今春開館 3 年目を迎えますが，社会の要請に対

応する人づくりの場としての整備充実を重要課題として，

本年度は 2 年間の実績を踏まえ展示品の見直しを行って，

更新のための中期計画を策定する ζ ととしました。

また生涯学習の到来に備え幅広い年齢層を対象とする

科学講座の開設や各種教室，特別企画展などの内容の充

実を図るとともに特に低年齢児にとって重要な 「遊び」

のための施設整備など広く県民に親しまれる館づくりに

力を注いで行きたい と考えております。

栃木県立博物館長池嶋和雄

栃木県立博物館は今年開館 9 年目の新年を迎えました。

乙の間，多くの方々のお力添えを頂き，昨年 4 月には入

館者が 150 万人IC達しました。

乙の 8 年の聞に博物館に対する要求も時代と共lζ変化

してまいりました。そ乙で， 10年を一つの節目と考え，

昨年より本来の博物館の在り方を初心に帰って考え直す

とともに，時代のニーズIC応え「みてもらう博物館」か

ら，積極的に 「活用される博物館」へと脱皮を図るべ く ，

展示品や展示方法の改善をはじめとして情報サービス機

能の充実等ICついて検討してまいりました。今年は，さ

3 

らにその論議を深め時代のニーズ IC合った新しい博物館

像を求めて努力して行く所存です。

高崎市少年科学館長竹本保之

当館は，昨年開館 5 周年を迎えました。

施設としては，プラネタリウム・科学展示室 ・ 実験室

・ パソコン室などがありますが，さらに展示物や教室等

の充実をはかり，楽しく学べる科学館になる ζ とを願っ

ております。

また，本年は，高崎市制90周年の年にあたっておりま

すので，乙れに合わせて， 各種イベン卜等も考えており

ます。

最後lζ，今後ともと指導 ・ ζ協力の程， よろしくお願

い申し上げます。

群馬県生涯学習センター館長 坂西輝雄

当センタ ー内には，プラネタリウムと科学展示室から

なる少年科学館があります。本年度中に，プラネタリウ

ムを学校の授業lζ位置付けるための学習指導案や，展示

物を使用した学習活動の例などを盛り込んだ手引書が完

成する予定です。また，平成 2 年度lこは，展示物の更新

のための年次計画を発足したいと考えております。プラ

ネタリウムでは一般投影の他IC ， 6 本の学習投影がいつ

でもオー ト で投影できるようになっていますが，さらに

番組を増やし，より一層の充実を図ってし、く予定です。

全科協加盟館の皆様の，乙指導乙協力をお願いします。

川口市立児童文化センター館長 吉村和男

館事業のパランスはもとより大事なことですが，特色

のある施設であることもまた必要で，当館では天文展示

とりわけ太陽の監視観測をシステム化しつつあります。

少ない予算を工夫し，各種の機器を組み合わせて，常設

展示としてリアルタイムに太陽の光球面と彩層像を比較

観察させると共に， 8 秒ごとの太陽面を記録するもので

類以施設をリードしていると自負しています。

一方，募集形式の各種事業は， これまでの反省に立ち

よりキメの細かい内容ですすめるべく，乙れまた力点、を

おいているところです。

ロ
ロ ロ• ロ
~l 

一割
。
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あけましておめでとう ございます

埼玉県立自然史博物館長 島国道郎

当館は平成 3 年lζ開館10周年を迎えます。秩父鉄道株

式会社が大正10年に設置した「秩父鉱石標本陳列所」が

前身で，その伝統を引き継ぎ，跡地iζ開館したのです。

永年に亘り収蔵保管されている貴重な資料を始めとして，

約 5 万点をこえる収蔵品があります。

最近県内には，市町村立博物館が数多くに造られてい

逓信総合博物館長 中村弓男

大手町lζ移転してから二十五年を経過した。建築当時

は，大手町も今ほど巨大ビソレが多くなかったので，当館

もそれなりに存在を誇示していたのであるが， 今日は周

辺が立派なビ Jレばかりとなり ， その中 IC沈んで影が薄く

なっている。

昨年は，建物内装と展示を一新し楽しみ多い博物館と

ますので，当館の収蔵資料やレプリカをそれらの館IC貸 したのであるから， 今年は博物館建物外装に工夫を凝ら

出したり，共催で特別展を開催できた らよいと思います。 して， 夢の多い博物館がと ζlとあるよ ， と附近を歩く人

10周年を迎え，県の自然史についての情報センタ ー と ‘ 1 々を誘い込むような博物館としたい。

して，より一層県民IC親しまれるものにしたいと考えて

おります。 皆様の御協力と御支援をお願し、します。

千葉県立中央博物館長 沼団員

自然史に重点を置く県立博物館として， 昨年 2 月 6 日

IC開館しました。 展示 ・ 普及事業は千葉県民の活発な知

的需要IC支えられて，幸い盛況をみております。当館は

Natural History Museum & Institute. CHIBAを名

乗り ， 教育 ・ 普及のかたわら， 特 IC研究活動を重視して

おります。昨年は開館準備体制からの脱却をめざし，学

芸員の国際学会への積極参加など，研究の活性化をはか

りました。 今年は海外からの客員研究員招請，国際シン

ポジウムの開催などを計画し，国際レベノレで、の研究活動

へ向けて， 着実に館の研究基盤を固めてゆきたいと考え

ております。

千葉市立郷土博物館長 山田聡

昨年は，東洋 ・ 西洋の貴重な星図や， 星を描いた錦絵

や絵巻物などの美術品を集め「星の美術展」を開催し幸

い多方面より好評をいただきました。

当館では， 今後共機会ある乙とに， 天文iζ関する古い

資料の収集に力を入れてまいりたいと存じますので，今

後共よろしくお願い申し上げます。

交通博物館長井上邦之

当館は，昨年末より環境整備をはかるため，建物の内

・ 外装の改修工事を行なっております。 併せて日本航空

(株)の協力により航空室一部の展示改装を進めてま い

りましたが， 新年より公開の運びとなりました。さらに

今年度以降は， 開館以来印年の歴史を持つ交通博物館と

して，個性的で魅力のある博物館を目標に順次展示の更

新を進め，多くの方々に余暇活用の場として乙利用いた

だけるよう，ひきつづき職員一同努力してまいりたいと

思います。

4 

ガスの科学館長 村瀬光男

当館は，本年度lζ開館 5 周年を迎え， 一つの節目の年

と考えており ます。 本年は，ど来館者のみなさまから，

より「楽しかった」といわれるような遂営をすすめてま

いり ます。 そのためK一つは，昨年開設した船で乙来館

できる「海上ノレート」により，港湾巡りとの組合せで，

見学の幅が広がりましたので「海上ノレート 」のζ 利用を

図ります。二つ自は， ライタ性を高めるよう一部施設の

改修を行うとともに，新たにガスオルガンを設置 し，よ

り 「楽しみながら学べる J 施設として， 一層の充実を図

ってま いり ま す。

たばこと塩の博物館長 奥田雅瑞

当館は，おかげ様をもちまして， 昨年 1 0月に開館以来

100 万人目の入館者を迎える乙とができました。 たばこ

と塩という身近なテーマを扱う博物館として，何とか一

人歩きができるようになったというとと ろで し ょう。 し

かし，多くの分野の方からと協力をいただきながら，た

ば乙や壊について， 新しい視点からの研究を積み重ねて

い く 作業は，今後IC残された当館の大きな宿題です。

小さなテー 7から大きな歴史や技術の流れを見直せる

ような博物館へと飛躍したいと思います。

天文博物館五島プラネタリウム館長 山本忍

当館も開館以来約33年を経過して， プラネタ リウム投

影機を初め，館内施設全体の老朽化が甚だしく ， 自力で

は到底改装工事は出来ないので目下建物のオ ーナーであ

る東京急行にお願し、 して居る処であり ます。その内容は

ドーム内天井の張替工事， ドーム内椅子の取替工事， プ

ラネタ リ ウム投影機のオ ーバーホール，又展示場のリフ

ォーム ，新規展示品の入替工事等であります。目下乙れ

が実現するよう努力している次第であります。

そこで一日も早く私立博物館に対する寄付が課税対象

か ら除かれる事を願って止みません。
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ことしも よろしく お願いします

サンシャインプラネタリウム館長 佐々木永祐

今年は，カーノレセ ー ガン原作の rCOSMOS J パー

ト E で新年を迎えました。 昨年はボイジャー 2 号が海王

星lζ到達したニュ ースや，入館料iζ消費税の導入，官公

庁等が土曜休日の実施などがありました。

当館では 11月下旬より 「地球46億年の歴史」のテー マ

で，鉱物や化石の標本コ ーナーをロビーに設置して好評

を博し，引き続き展示しています。また，昨年12月ロビ

ーを拡張し，ショ ーケースを増設， 現在各種の「日時計」

を展示しています。恒例の「アス卜ロフェスティパノレj

や. r天体写真コンテスト入賞作品展」もファンの要望

を受け， 今後も開催したいと思います。「星空散歩」や，

「星と音楽の語らいJ も定着しており，毎月 1 回の「天

体観望会」では，昨年11月 K初の試みとして， レーザ一

光線を使って星空探訪を行い，大変に好評でした。

今年も，一般投影番組の内容を， 一層充実させ，特別

展示やイベントを開催し，プラネタリウムのファンへの

サービスにつとめたいと思います。

板橋区立教育科学館長豊岡均

21世紀を担う乙どもたちの無限の可能性を育むことを

目的として事業を進めてきた当館も，おかけ、さまで昨年

の 9 月に開館一周年を迎えることが出来ました。ょうや

く館の運営が軌道に乗りはじめてきたという感じです。

今年は，新企画として，宇宙をテーマとした「サイエ

ンス ・ フェスティパノレ」等を計画しており，科学普及活

動のより一層の充実を図り，利用者の方々のニーズに応

えていきたいと考えております。 今後とも各館，各位の

乙指導をよろしく' お願L、申し上げます。

東京都高尾自然科学博物館長 田代浩一

乙の 3 月には，昭和45年 7 月 1 2 日第 l 回の自然観察会

から通算で 100 回をむかえるので， 早春の高尾山をテー

71ζ 100 回記念観察会として25日 (日)に参加人員 100

名を募って実施する。

4 月から平成 2 年度教育普及活動も回数は例年通り，

自然観察会， 自然講座あわせて12回を計画し，時期1[.応

じたテー 71ζ もとづいて実施する。

高尾周辺の自然の特色を生かしながら，広く都民が，

自然との接触を通じて動植物lζ対する理解と関心を深め

られ，その輪が拡がるよう，一層の企画の充実と成果が

あがるよう努力していきたい。

5 一

東京農工大学工学部付属繊維博物館長平林潔

本年も引き続き天然繊維を取り上げ特別展を開催する

と共に， 東京農工大学の研究成果を世に問う，第 4 回先

端科学技術展も計画いたしております。

また，全国的にユニーク な科学系学芸員養成課程も社

会的IL認められるようになり，希望者も多く ， 嬉しい悲

鳴をあげております。

本年も館員一同，とうぞ宜しくお願い申し上げます。

パルテノン多摩事務局長佐藤清一

当館は本年開館 3 周年を迎え，今までの事業運営の見

直しを図り，より一層多くの皆様lζ親 しまれる文化施設

として鋭意努力したいと考えております。

特lζ本年は 3 周年記念事業として，秋に大規模な美術

展示を実施する他，自然 ・科学技術 ・ 歴史 ・ 工芸等の各

分野における企画展示を計画しております。

また，既設の展示施設にも徐々に改良を加え，特徴あ

る施設づくりを実施してまいります。

今後とも皆様の御指導，御協力のほど心からお願L 、申

し上げます。

神奈川県立青少年センター館長原弘孜

当館は青少年の健全育成を目的にした， 文化， 科学，

芸術の総合施設として事業を行っています。

科学展示場は，昨年大幅な改修を行いました。 新展示

品は，横浜博覧会神奈川県パピリオンから来た「キュ ー

ブ(積木) ・ロ ボッ 卜 」や，当館オ リ ジナ Jレの「ク ロマ

キー J . r あなたも作曲家J など 9 点です。 遊びの要素

を多く取り入れ， 楽しく作つでありますので，ぜひ御来

館下さい。

本年も， より多くの人IC可用していただけるよう，内

容の充実 IL努めたいと思っています。

横浜こども科学館長牧野昇

昭和59年に開館。「宇宙と横浜J をテーマとし， プラ

ネタリウムを併設した体験する宇宙劇場， 参加体験型の

科学展示のほか，各種教室を開催し，子供から大人まで

楽しみながら科学を学んでいただいております。

本年は. 5 階の展示を全面更新し. 1 月 2 日から公開

します。太陽の黒点，スベクト jレ，プロミネンスを同時

に観測できる太陽望遠鏡のほか， より魅力のある展示物

を配置しました。また， 横浜市と友好提携の中国上海市

における「科学館J 建設に協力するため職員を派遣し，

技術指導を行う予定です。
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あけましておめでとう ございます

川崎市青少年科学館長 佐藤賢一

1990年， そして改元後初めての新春， お目出度うござ

います。川崎市では昨年11月 19 日 1<:，市長選挙があり高

橋新市長にとっても， 初めての新春になりました。

川崎市青少年科学館も，今年は，跳躍の年にしたいも

のです。創館以来18年も経過し，そろそろプラネタ リ ウ

ム館は改築の時期となっております。 乙れを機会K ，青

少年科学館の在りょうも含め充分検討を加え， 20世紀を

迎える川崎市に応わしい施設とする為の構想を進めるレ

ールが，新年度から敷かれるよう，現在鋭意努力をして

おります。

東芝科学館長束中正

昨年11月に館長に就任，最初の新春を迎えました。来

年の 11月 1<:は開館30年を迎えますが， 開館以来の来客人

員は，今年 3 月 1<: 600 万人lζ達する見込みです。

開館30年記念に向けて館内展示改修 3 ヶ年計画に基つ‘

き，昨年幕れから 200 インチプロジェクターを使用する

「ノ、イビジョンシアター J の設置工事を進めて， 今年 2

月から展示開始する予定です。

今年は， I ニュ ー メディアコーナ ー」の改修を計画し

ますが，当館の基本方針である先端技術の展示が， 最近

の技術進歩のテンポの急速化にどう対応してゆくかが，

今後の大きな課題です。

新潟県立自然科学館長 長谷川正明

本年は， 第 l 次展示更新事業の最終年度にあたり「化

学の自動実験J I宇宙線J I過去の生物」を 2 月末 IL公開

します。当館では，参加体験型の展示を重視しお客様iζ

楽しんでいただけるよう展示更新をはじめ特別展を企画

し，わかりやすく，面白い内容となるよう心がけており ，

また，各種実験教室や工作教室など教育普及活動を実施

しより多くの人に科学lζ親しむ機会を提供しています。

なお，今年夏の特別展IL は， 関係各位の御協力と御厚意

により 「エ クスプロラ卜リアム展」を県民に紹介できる

乙ととなり ， 職員一同も喜んでその準備を進めていたと

乙ろです。

新潟県立上越科学館(リージョンプラザ上越)

支配人保坂昭

教育 ・文化・ スポー ツの複合施設「リージョンプラザ

上越」の一環としての上越科学館は， I人間の科学J と

「雪の科学J を基本テ ーマとして展示している。 本年度

は展示の一部更新， 各種の科学教室やマジックショーの

実施，昨年度から導入した「学習カードJ の改善iζ努め

.、 ・

一、

6 

る等い っ そうの充実を図り ， 入館者が楽しみながら科学

IL親しむ魅力ある場にしたいと考えている。

また， 夏休み特別展として「昆虫」を主題 1<:，世界の

昆虫標本 ・ 写真 ・ 生態 ・ 成長過程の展示とともに，飼育

や手作りの場を設置し，住民の関心を高めたいと企画し

てい る。

山梨県立青少年科学センター館長望月喜正

当館は， 今年で開館25周年を迎えます。 開館以来四半

世紀を経過した今，現状をもう一度見つめ直し，新たな

る第一歩を踏み出すべく，反省 ・ 見直しの年にしていき

たい と思います。

特lζ，新規事業の開発と，新展示品の導入，さらにマ

イクロパス 「サイエンス号J IL機器を積み込み， 県内各

地の学校等を訪問して開催する「巡回科学教室J のより

舷大と充実を図 っ ていきたいと考えております。

施設の古さは運営面でカバー し，ますま す利用者iζ愛

される施設づくりを推進するよう努力してまいります。

富山市科学文化センター館長 石浦邦夫

十年一昔というが， 早いもので開館以来11年目の新春

を迎えた。 新しい節目の年のはじめにあたり，いっそう

市民に密着 したしっかりとした活動を行え る館にしたい

と思っ てい る。 そのために市民が生活をしている足元の

自然Kついて，順次，総合的な調査を行い， その成果を

展示や普及活動 IL還元させていきたい。

また，数年前からの懸案だった自然史展示室の展示替

えの設計に取り組み， さらに，市民の方々の夢とロマン

を育むために， I極地」展を開催したいと考えている。

飯田市美術博物館長井上正

当館は，伊那谷の自然と文化をテーマとする，飯田市

美術博物館として，昨年10月 1<:開館いたしました。

自然、史関係においては，地質 ・ 生物の地域的研究を通

じて“伊那谷自然史資料センター"の充実を重点施策と

しています。 尚，常設展示の資料は，乙うした基礎研究

を推進する中で更新してし、く予定です。 また， 特別展と

して伊那谷の昆虫展(仮題)を， 本年 7 - 8 月 iζ予定し

ています。 乙れらの事業は，伊那谷自然友の会の協力を

得て拡げながら進めていきたいと考えています。
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岐阜市科学館長 浅井悦夫

昭和63年11月 3 日市制百年を記念して，新たにプラネ

タリウムと宇宙 ・ 気象の展示室がオ ープンし，観覧者が

倍増しました。

プラネタリウムは， 幼稚園，小学校， 中学校用のほか

一般番組を備え，団体が希望する番組を投映しておりま

す。番組は，投映中 iζ クイズK答えたり，分岐場面のシ

ーンを選択するなど観覧者も投映lζ参加しております。

郷土の自然の知的理解と科学技術の体験的理解をねら

いとする展示とあわせ，一層親しまれる科学館を目差し，

取組んでまいりたいと存じます。

静岡市立児童会館長河原宏

静岡市の中心に位置する駿府公園の一画に位置する当

館は，日曜日ともなると親子連れでにきcわっています。

昨年より常設展示部門では，計画的にコーナー乙と展

示物の更新をはかつています。情報化社会の進展iζ伴い，

パソコンコーナー，宇宙通信の展示物を導入しました。

来年度は，自分の体で体験できるコ ー ナ ーを計画してい

ます。また，教室部門では，子ども達iζ本物と対面させ，

創造性を生かせる内部を充実していきたいと思っていま

す。そして，子とも遠の創意工夫を発表する場となれる

よう努力していきたいと思います。

浜松科学館長 複場周舌

平成二年は， 生涯学習にかかわる国の諸施策もいよい

よ本格実施となりましょう 。 乙のような情熱の中で今年

の当館の重点事業は，館内オンラインシステムの完成に

伴う諸事業です。 夏休みには全てのシステムを稼働させ

情報化社会への対応の一環として役立てたいと思います。

特別展は国立科博友の会のζ 協力で「レオナノレド・ダ・

ヴインチ展」を 8 月 3 日 -12日の問催します。

本館は今年満四歳iとなります。未熟ですので諸兄のご

指導をお願し、申しあげ，年頭の乙挨拶といたします。

東海大学自然史博物館長青木斌

1988年10月 K ， 館長に就任した私は， r 1 989年は基礎

勉強の年J と位置つ‘け， 自然史博物館の社会的な役害1]，

解決しなければならない課題，未来への展望など，基本

問題を勉強するよう努力しました。

昨年，ソ連科学アカデミーの招待によって，モスクワ

・ レニングラ ー ドなどの博物館の視察ができた乙とは，

有意義でした。

博物館の研究者の国際的共同研究，人事の交流，資料

の交換， 国際シンポジウムの開催など，た くさんの夢や

7-

抱負をもっ乙とができましたが， それを実現するための

ささやかな第一歩を踏みだしたいというのが，私の年頭

の抱負です。「微速前進」という確実性を大切にしよう

と思います。

名古屋市科学館長岡田博

昨年開館いたしました生命館は，わが国で珍らしい乙

ともあって， 全国各地方からの視察を頂き，欣快，c思い

ます。本年はさらに展示について. 一層の充実をはかり

たいと考えています。又昨年広汎に改良し，新しい展示

を行いました理工館と天文館についても好評を頂き，何

よりのと と と思っています。

本年は，ユニークな売店を新設する とともに，従来の

食堂も改良して，来て頂いて一層楽しい場所にしたいと

恩っています。

なお， 展示品の説明については， 定年後の学校の先生

などにボランティアをお原郎、して，一層充実したいと考

えております。

でんきの科学館長 帆高寿壮

昨年11月に関かれた全国博物館大会には，遠隔の地よ

り多数乙釆館いただき ， まずもって御礼申し上げます。

本年は， 開館 5 年目 iζ入る乙と iとなりますが，昨年の

展示室D原子力の世界の全面改装や浜岡原子力館と光ケ

ーフrJレで結んだ双方向TV rス ーパー ワ ープビジョン」

を新設したのに続き，本年は「オームシアタ ー」のソフ

ト を大幅，c改修し， シアタ ーの持つ機能をフ Jレに生かし

たものにする計画であります。

中部地方で特色ある企業博物館として， より親しまれ，

常 lζ新鮮な感動を与えつつ‘ける科学館でありたいと願っ

ています。

豊橋市自然史博物館長 加藤潤ニ

恐竜アナ 卜 サウルスの実物化石が当館によみがえって

から 2 年目の新年を迎えました。職員一同新たな気持で

自然科学の中核となる博物館を目ざし頑張っていきます。

今後も博物資料の充実はもちろんのこと ， 自然史講座，

学習教室の開催とともに今年は 2 つの特別展を計画して

おります。 l つは 5 月から人類40万年の進化のメカニズ

ムについて考える「ヒ ト のきた道J の開催。さらに 8 月

から約 5 万点収蔵している員類標本(高桑コレクション)

により貝類の生物学，民俗学，文学，水産など人間との

かかわりを理解し，より自然に親しむ心を養うための「貝

類の世界J の開催です。
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半田空の科学館長 岩本甲子三

オープン以来 5 年目を迎えます。今年は午年， 天を馳

けるべガススの勢いにあやかり，当館がさらに一段の飛

躍をしますよう願っております。半田空の科学館は，プ

ラネタリウム ・ 展示室 ・ 天体観測所の三つの施設からな

り，それぞれの特性をひとつにまとめ事業に生かすζ と

もできます。本年もこの特徴を十分活用し皆さんに喜ば

れ役立つ事業を展開したいと恩います。

本年は，開館 5 周年を記念し， 特別展示「宇宙開発J

(仮称)を開催します。限られた経費でより充実した展

示をと欲ばっています。皆さんのお知恵を頂載できれば

と心よりお願い申しあげます。

博物館明治村館長関野克

明治村は平成 2 年 3 月 1 8 日 K関村25周年を迎える。よ

うやく創設期を脱して野外建築博物館の有機的な全体が

腰を据えてきたと思う。

移築事業は，帝国ホテJレ前面の北側地区を聞いて， 乙

乙 iζ石造の内閣文庫中央事務棟を竣工し，そのアプロ ー

チ IL皇居正門石橋の飾電燈 1 基を配置する予定である。

更に東隣りの小高い敷地lζ ， 新しい石造建築の移築保存

法を初めて試み，川崎銀行本店の石造建築一隅を標本と

して建てる計画もある。

また， 展示建造物を活用した特別展として，春の「黒

田清輝展J í富本憲吉展J . 秋の「妻木頼黄と大蔵省臨

時建築局J (以下いずれも仮称)を予定しており ， 実施

準備の段階に入っている。

鳳来寺山自然科学博物館長松井保

自然を二十四節気で例えたら， ほほ 1 5日間で推移して

います。今年の動植物は去年の動植物と同じ様に目 IL見

えても，生成か消滅か， そのどちらかで変っています。

いかに精巧に完成した生態展示でも ， 自然の実物 1 <::勝る

要素はなく ， まさに「実物乙そ師」と言っても過言では

ない， 放に博物館活動の目標は，地域の自然教材と特色

を最大lζ生かした実践に尽きます。

乙の博物館は「おらが鳳来町の博物館だJ と地域住民

( 4 ，000 世帯. 1 7 ，000 人)一人々から信頼される博物館

づくりに職員一同と共に頑張ります。

交通科学館/ J R西日本館長井手正敬

当館は， 昨年10月より リ ニュ ー アノレを進めております。

施設の改良と「鉄道模型リアル運転システム」ほか，

新展示の工事が今春には完成し， リフレッ、ンュした交通

科学館をζ見学，ど利用いただけるかと存じます。

また，情報交流室( コ ンペンションルー ム)の新設と ，

資料，図書の検索をコンビュ ー タ化するなど， さらに「交

通関係資料」の整備，充実を図り，多目的の皆様のニー

ズ 1<::副う ， ビ・ ジュアjレで情報豊かな博物館を目指して努

1 力してまいります。

神戸海洋博物館副館長石田正雄

開館して早や 4 年目を迎え，乙の間三宮， 元町ショッ

ピング，クノレメ街からも近くにあり，文超高層ホテ Jレが

建設されるなどして周囲の環境も整い，新しい魅力ある

メリケンパーク K変わりつつあります。

そのため，神戸の街を訪れる観光客からも隣接の神戸

ポー トタワ ー共々に好評を博し ， 入館者も昨年 9 月には

開館 100 万人を達成するととができました。

国際情報都市神戸にふさわしい博物館として文，神戸

港のインフォーメションセンタ ー としての役割を担い，

21世紀を目指し ， 名実ともに西日本随ーの海洋博物館と

して前進していきたいと存じます。

神戸市立青少年科学館長 佐野雄一郎

昨年は皆様方の御支援を賜わり. 4 月 20 日 IL無事新館

を開館できました。

新館開館直後の 5 月には， 一日入館者数 6，467 人と従

来までの最高記録を塗りかえ， また， 7 月には昭和59年

開館以来の総入館者数も 2日0 万人を数えました。

さて，本年 1<:: 目を向けますと ， 当館は開館以来満 6 年

を迎える乙とになりますが，本館部分の展示につきまし

ては， 各種の科学技術の進歩や私たちをとりまく環境の

変化等か ら一部の展示物κ陳腐化も見られま す。

そ乙で，本年は 5 ヶ年程度の本格的な更新計画を策定

し，展示内容の検討や最大の問題点でもある財源確保等

について努力してまいりたいと考えております。

南方熊楠記念館長 山下茂樹

当館は本年 4 月 IL開館25周年を迎えます。南方熊楠翁

の遺した偉大な業績とその文献， 標本類等を一般に公開

し，学術の振興， 文化の進展 1<::努めていると乙ろであり

ますが，乙れを記念し遺族が所有する貴重な資料を一挙

公開する特別展を開催し， 郷土の生んだ偉人の顕彰を図

りたいと思います。
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ことしも よろしく お願いします

広島市こども文化科学館長 古川克之

当館は，今年 5 月 lこ開館10周年を迎えます。開館以来，

子供博物館としてどうあるべきか，試行錯誤を繰り返し

ながらも ， 皆様の温いご指導とご支援により，子供たち

に愛され親しまれる施設として定着してまいりました。

乙の 10周年を記念して， 1 階の第 l 展示ホーノレを全面

更新し，新しいテーマ「感覚の科学」 ー遊びを通しての

科学体験ひろばーがお目見えします。 また， 5 月の連休

を中心に記念イベン卜も盛大に実施する予定です。

香川県自然科学館長 大西隆雄

当館は，今年11月で開館20周年を迎えます。五色台集

団宿泊学習のみにとどま らず， 春 ・秋の自然観察会 ・み

どりふれあい教室 ・ 夏休みの親子ふれあい教室も好評で

子どもたちに自然の営みの不思議さを感じさせ科学する

心を育てています。当館の事業は体験を核にしています

が，学習シートを使つての自然教育はユニークであると

自負しています。学習のソフトづくりとともに展示の充

実にも努力していきたいと考えています。

当館の20周年記念事業として記念特別展の開催と何か

有意義なイベントを計画しています。

愛媛県立博物館長 岡部福和

昨年は，開館30周年記念事業として，特別展 「愛媛の

自然」を開催し，好評を得るととができました。今年は，

よりい っそ う愛媛の自然の理解を深めるため， ζ れを移

動博物館のテーマとし，県下 5 箇所で， 巡回展を開催い

たす ζ とにしております。

特別展は， 専門職員の研究テーマの中から，教育普及

の目的にかなったものを選んで， 今年は， 岩石の種類と

産地， でき方，見分け方，利用等lζついて紹介する「岩

石のいろいろ」を 4 月11: ， 愛媛県沿岸を中心にした，海

岸動物の分布とその生態について紹介する「海辺の動物」

を 8 月に開催する予定にしております。

愛媛亜熱帯植物園長 窪田義直

平成二年は当園にも朗報がはし 、 りました。その内容は

地元の中川原部落の区長を初め関係幹部の皆々様の甚大

な熱意で，北方の県道から五米の道を，南方の町道から

は四米の道が当園まで，着工が決定しました。 道路が完

成すれば，五米道路沿いに大型観光パスの駐車場を作り，

此れと機会11:，圏内を更に充実 して，年中行事や祭り事

を増やし，来園の方々に喜んでもらえる，親しみのある

固に造りあげたいと考えております。

-9 一

福岡市立少年科学文化会館長 三宅安吉

今年19年目を迎え，入館者も年々増加しております。

特に開館時か ら市内小学校 3 年生を対象に会館一日学

習を実施しており， 小学校の増設にともない平日の利用

も満析状態です。

夏休み期間中の特別企画展も今洋は我が国lζ鉄道が開

通 して 101 年自にあたり「ζ どものための鉄道展J (仮

称)を開催いたす準備を進めています。

ホーノレ( 768 席)の利用も多く， 2 月から舞台の張替

工事をしその充実に努めております。

プラネタリウム館では昭和56年開館時からプロ グラム

は自主製作しており ， 今年で36本自になり，内容等につ

いても好評です。

北九州市立交通科学館長筒井昇

当館は，緑豊かな山々に固まれたモノレーノレ企救丘駅

のそばに位置しており，楽し く学べる科学の広場として

親し ま れています。

数々の実験装置と実物モテ〉レで， 交通iζ関する科学の

原理と応用をわかりやすく解説しているので， 楽しみな

がら理解できます。

“楽しかった"“また来たい"という子供達の夢を乙わ

さないよう ， 本年は， 実物モテ‘ノレを展示し，来館者の皆

さんに喜ばれる「交通科学館」として，充実してゆきた

いと考えております。

九州エネルギー館長瓦林淳

昨年は，開館 7 局年iζ当たる 11 月11: r原子力コーナーJ

及び「電化コーナー」の一部の改装オ ープンを行いまし

た。特l乙一般の方々に難しし理解しにくい原子力に

ついては，模擬体験装置内ど参加性を重視 した展示内容

に改め，一人でも多くの皆様 1[.御理解頂けるよう進めて

参りました。

さらに本年も引続き内容改善を図り ， より一層充実し

た魅力あるエネルギー展示施設にするよう努力いたす所

存であります。本年も，どう ぞよろ し くお願い申し上げ

ます。
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北九州市立児童文化科学館長柴田 修

昨年，当館では天文館の改修を行し、ました。また，今

年は，さらに充実した館づくりを目指して展示品の見な

おしに向けて，その可能性を探っているととろです。

近年， 科学の進歩はますます速くな っ ております。未

来を担う青少年が，乙の時代を立派 IL生き抜いていくた

めにも全科協に連なる私たちのはたす役割は大きいもの

と深く感じさせられます。

21世紀IL向けて，この新しい年を皆さまと一緒IC力強

く歩み出していきたいものです。 より一層の乙指導を賜

わりますようお願し、申し上げます。

佐賀県立博物館長出和人

当館は自然 ・ 考古 ・ 歴史・民俗・美術工芸の 5 分野か

らなる総合博物館で，昨年は吉野ケ里ブームに終始した

1 年間でした。

本年10月で開館20周年を迎えます。 その間， 多くの皆

様方の温かいど指導と乙.援助により順調に発展してまい

りました。自然史部門の資料も，佐賀県の動植物を中心

に年々増加しさらに充実し， 自然科学に関する学習活動

IL大きく貢献してまいりました。

本年の重点、目標として . r 博物館土曜教室」を主体とし

た教育普及活動と資料の調査収集の充実をあげています。

全科協北から南から

加盟館園の特別展・企画展

O馬の博物館

馬の博物館では，今年の干支，午にちなんだお正月展

をはじめ， 次の特別展を開催する。

- 午年のお正月展

〔馬の郷土玩具 800 点 額田コレクション他〕

会期平成 2 年 1 月 5 日(金) - 2 月 18 日(日)

. 馬の歴史を表わしたコイン展

〔大英博物館所蔵のコイン 270 点 日本初公開]

会期平成 2 年 4 月 2 1 日 (土 ) - 5 月 27 日(日)

.日本の漆芸 ・ 鞍と鐙

会期平成 2 年10月 1 6 日 (火) -11月 18 日 ( 日)

O国立科学博物館

「大恐竜展

モンタナ州立大学ロッキ一博物館コレクションJ

会期平成 2 年 3 月 10 日 (土) - 5 月 27 日(日)

ロッキ一博物館の協力で，子育て恐竜マイアサウラの

化石を中心とした特別展示を開催する。 復元模型を用い

て古生物の世界を体験してもらうものである。

o r動く大恐竜展」
北国新聞社 ・ 富山新聞社の主催で 「大恐竜展J が開催

される。

展示物は， 恐竜 9 種類， 類人猿など動く模型 1 2体のほ

かに恐竜関係の化石が50数点である。

会期平成 2 年 3 月 3 1 日 -4 月 4 日

会場金沢サニーランド

(金沢市東御影山 288 金沢市卯辰山自然公圏内)

.目立サイエンスシ リーズのお知らせ

(株)日立製作所では， 学校 ・ 一般向きの貸出し用 16

ミリ映画フィノレムとビデオソフトシリーズ「目立サイエ

ン ス シリーズ」を企画 ・ 制作しています。 学校をはじめ

社会教育施設等で利用を希望すると乙ろに， 貸出しをし

ています。

作品の中には. r地球と生命J rエネルギー創造J r体の

なかを視る』 など，博物館や科学館での上映に適したも

のが多く，計27本がリストに掲げられており，いずれも

上映時間は20分前後である。

乙のシ リー ズのタ イト ル，内容， 上映時間などを紹介

したリストが作成されています。借用希望， リス卜入手

希望，申込み方法なと詳しい乙とは，下記へお問い合わ

せください。

〒 101 - 01 東京都千代田区神田駿河台四丁目 6 番地

(株)目立製作所本社宣伝部

fi 03 -258 -1111 (大代表)

.岩手県立博物館の出版物

『ブナとブナをとり ま く生きものたち J (新刊)

平成元年度第 3 回企画展の解説図録。 ブナ林iζ生息

する動植物を紹介し ， われわれにとってフナとは， そ

してフ、ナ林とは何なのかを考える。

A4 判 24頁全力ラー販涜価格 500 円

〔既干IJ ] r岩手の明治維新』※ 300 円

『岩手の雑殻J 2.000 円

『奥の正法寺』 ※ 1 .000 円

『天台寺J 1 .000 円

『岩手の古文書J 1 .500 円

『鯨と海獣の歴史をさぐる』※ 800 円

『岩手県内化石めぐり J 600 円

『近代美術作品集J 1.000 円

※印は企画展の解説図録

内容 ・ 入手方法など， 詳しいことは下記宛にお問い

合わせくださし、 。
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干 020-01 盛岡市内丸13 - 1 

財団法人岩手県文化振興事業団

fi0196 -34-1171 
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手作りのコ ンビュータ・ソフトウェア「小中学生の考えた横浜クイズ」の制作と運用

横浜こども科学館

(財) 横浜市青少年科学普及協会 生員一男

科学館K来た小中学生が操作・体験できるような常設 まず，パソコンの電源を入れると図 1 のような最初の

展示物を，小中学生と科学館のスタッフが協力して創り メニュー画面が表示されます。 l か 2 を選ぶと図 2 の画

上げられないものでしょうか。 面IC変わ ってパソコンの声が出てから，横浜市歌の演奏

その試みのひとつとして当科学館ではコンビュ ー タ ・ が始まり，出題画面が表示されます。

ソフトウェア「小中学生の考えた横浜クイズJ を昭和61 図 1 の l 番目のクイズも 2 番目のクイズも各々 50問ず

年(1986年) 7 月に製作しました。 つ用意されています。 50問は 1 組 5 問ず‘つ10組に分類さ

それ以来，約 3 年半後の現在まで展示を続けており， れていて， 各組からランタム IC 1 問ずつ出題される仕組

運用について総括できる時期だと考えましたので，乙乙 みになっています。

に「小中学生の考えた横浜クイズ」の製作 ・ 運用につい 図 3 が出題画面の一例です。 1 から 3 のどれかを選ぶ

てとりまとめてみました。 と正解なら「あたり」と表示され「ピンボー ンJ という

博物館等関係者の方々の参考になれば幸いと存じます。 音がします。 不正解なら「はずれ正解は…」と出て「ブ

1. 利用者から晃た「小中学生の考えた横浜クイズ」

当 ク イズの制作について触れる前IL，当クイズの利用

者側から見た概要を紹介させていただきます。

そ乙で当クイズの画面の展開を以下に示します。

なお，年齢等は昭和62年当時のものです。

図 l 最初のメニュー画面

(画面全体は鮮やかな青。 文字はやわらかい水色。)

図 2

1. 小中学生のかんがえた横浜クイズ

(桜木町・関内 ・ 石川町・ 山手編)

2. 小中学生のかんがえた

e少しむずかしい横浜クイズ

1 か 2 のボタンをおしてください

しばらく おまちください。

じゅんびちゅうです。

このクイズは 50 聞のなかから 1 0 問が

出題さ れます。

がんばってね。

プ ロ グラムの制作に協力した小中学生

森和洋江口勝利

プロ グラムの制作時期:昭和 6 1 年 7 月

一 11 -

一 J と鳴ります。

正解の場合と不正解の場合で次の画面に移るまでの時

間が異なります。

図 3 出題画面

たかはしかずさ(1 0 才)さんからの

問題

山下公園は何をうめて作 ったでしょうか

1. コンクリー ト

2. じしんでこわれたもの

3. っち

4 わからない(ヒン ト がでます)

l から 4 のどれかのボタンをおしてください

図 3 で í4 わからなし、」を選んだ時は瞬時IL図 4 の

画面IC変ります。

図 4 ヒントの画面

たかはしかずさ(1 0 才)さんからの

問題

山下公園は何をうめて作ったでしょうか

1 コンクリート

2. じしんでこわれたもの

3 っち
くヒント〉

かんとう大しんさいのすこしあとにできまし

た。

1 から 3 のどれかのボタンをおしてください

10聞が終了すると ， 最終の画面が表示され成績とメッ

セージが表示され，成績lζ対応したコンビュ ー タの声と

音楽の組合せが流れ，再び図 1 の画面lζ戻ります。



VoI.20.No.l 全科協ニュ ー ス

2. 制作について

( 1 ) 概要

。 どのような仕事をする人たちが必要だっ たか

以下. A. B. C. …はスタッフ A. スタッフ B. ス

タッフ C . ーを表す乙とにします。

-最初 lζ計画を立案 したり，機器の調査をする人。 (A)

-出題用紙を用意する人。 (A) 

- 子供ならではの奇抜な問題も含まれていましたが，

横浜市民なら分かるような問題がほとんどでした0

. ひとつの事象に対して表現が多様でした。

( 2 )特iζ気をつけたζ と

。パソコンの選定

昭和61年 7 - 8 月の特別展示「みんなのみなとみらい

21Jの一角に設置し，その後. 2 階展示室に移設するた

- 出題を依頼，収集する人。 ( A. B. C. D. E) め，コ ンビュ ー タの規模としてはパソコンにしました0

・ 出題用紙に記入する人。 パソ コンの選定にあたっては， 次の条件を全て満たす

(小中学生約 160 人とその他に約10人) ものを捜しました。

・ 問題を整理 ・ 分類する人。(A) ・ 音楽演奏ができる。

- 出題の内容をチェックのため再調査する人。( F.Gう y ・ コンピュ ー タらしい音声を出せて， しかも，十分な

・ クイズの成績に応じて演奏される簡単な曲を作る人。 使用実績のあるもの。

(H. 1) ・ プログラムの制作の際，ひ らがなや漢字の混じった

・ パソコンのプログラムの処理部分を作る人。 (A) 文章の取り扱いが比較的容易。

・ プログラムのデータ部分の検査用の印刷プログラム ・ 2 階展示室でパソ コンのプログラムを作っていた常

を作る人。 (A) 連の小学生たちに馴染みゃすい文法のもの。

・ プログラムのデータ部分を入力する人。 当時の調査の結果，最適な機種は， 富士通製のパソ コ

(A. J と小中学生 2 人) ン FM77 L 4 (言語は F-BASIC の V 3. 5)と音声合成

・ プログラムの実験版を使っ て感想を聞かせてくれる カードMB 22437 (パソ コン内部に取付ける基板)でし

人。 ( E. J. K と小中学生 2 入) た。ちなみに， ζ の機種は，業務用というより ， 趣味用

約10人の当科学館のスタッフと，約 160 人の小中学生 に使われていた機種です。

とその他K数人が制作K参加しました。 。出題用紙の作成

。 小中学生への問題制作の呼びかけ 以下の点に十分な注意を払い図 5 のようなものを考え

昭和61年 5 月頃， 当科学館の企画展「カナダへの手紙J ました。

で小中学生が l 人ずつ順番iζ コンビュータ画像を制作し ・小中学生K記入方法が分かりやすい乙と 。

ていました。その待ち行JI]I<::並んでいた小中学生に， 企 ・ パソ コンのプログラムの制作等の後の作業が効率よ

画展の担当の職員が出題用紙への記入を呼びかけました。 く行えるよう実際の画面と同じ様式， すなわち， 画

そ乙の出題用紙記入コ ーナーに横浜市発行の広報資料 面表示設計書を兼ねている乙と。

を何冊か用意して，出題者が利用でき るよ うにしました。 。パソ コ ンのキーボードのケース

なお. 2 階の展示室に毎日のように来ていた常連の小 キーの位置を探しやすくするためと， 余計なキーが押

学生や，地下 2 階の コ ンビュータ教室に参加中の小学生 されないように， キーボードの右側にある O から 9 のキ

にも宣伝しました。 ーの部分だけ窓のあいたケースでキーボー ドを覆って展

約 1 カ月間で約 170 人が出題用紙lζ記入してくれまし 示しました。

た。 ケースの制作については，外注しました。

。 問題数 Oパソ コンが利用途中で放置されたときの措置

・ 採用になった問題…………… ・…一一………98問 当初の予定では， 当ク イ ズが途中で約30秒放置される

・ ほぼ同ーの問題があり ， と巌初の画面lζ戻るように考えていましたが，小学生の

残念ながら採用されなかった問題・・……40問 アドバイスを採り入れて，そうする前1<::. 放置した直後

・ 横浜と無関係だったり， から約 10秒目と約20秒目が経過した ら， パソ コンが「は

横浜ク イ ズにふさわしく ないと やくボタンを押して く れえJ と哀れな声を出すようにし

判断され，採用されなかった問題 - …-・ … 75閉 ま した。

・ 合計 ・…・・ ・ ー ーー ………・ ーー ... . ... . .… . . 213 問 。最後の画面で流す音楽とパソコンの音声

。 出題の傾向 利用者が再び当クイズに楽しんで挑戦してくれるよう

・ 採用になった問題の半分弱は， 桜木町から石川町ゃ に工夫しました。

山手までの，いわゆる観光名所の多い地域 1<::関する Oプロ グラムの構成

もので した。 当ク イ ズを業務用のパソ コンで使うような技術的手法

- 1 2 一
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で制作すると，いろいろ制約が生じたり，逆lζ制作日数

が長くなりそうだったので，実際に即した方法で効率良

くプログラムが完成するように留意しました。

制作当時と現在では状況が異なるので，技術的な乙と

についての記述は最低限にとどめさせていただきます。

当ク イ ズは 5 本のプロ グラムで構成されています。

(a)最初のメニューを表示するプログラム

(b) 1 番目のクイズのプログラム

(c) 2 番目のクイズのプログラム

(d) 1 番目のク イ ズのデー タ部分の検査用の

印刷プログラム

(e) 2 番目のク イ ズのデー タ部分の検査用の

印刷プログラム

横浜クイズの原稿 夏休みピしの特1まタJ憾示よや十2品附展で
コ定ノ ューすにる クイズを

(ふといわくの中にかいてドさ L 、。)
予 てい 。

1 ひfみまりえ1;<な一一)ー > よしだゆか I ( 臼才)さんからの
間組

一山一下一こ 一っ一え一ーん一の司-ち i か寸一く一に一あるーたてもの一は つ -- 1

の じ:ン タワー
2 きょ l うタワー

3 . Iまよっタワー
4 わかり屯 い

ヒノト |ーl た Jて 1 も 1の i だ 1 よHん
1 から 4 のどれかの ボタンをおして 下さい

図 5 出題用紙。 実物は画面に対応する部分が全てマス

自になっています。 (上)

なお， プログラム(b)， (c), (d ), (e)は次のようにサブプ

ログラム(イ)， (ロ)， (ノサ， (ニ)を結合したものです。

(b) = (イ) + (ノサ

(C) = (ロ) + (ベ

(d) = (イ ) + (ニ)

(e) = (ロ ) + (ニ)

乙乙で，

(イ)は l 番目のクイズのデータ部分

(ロ)は 2 番目のク イ ズのデー タ部分

(ノサはデー タを読んで出題する部分

(ニ)はデー タを読んで検査用に印刷する部分

プログラム(d)による印刷の一部を図 6 Iζ示します。

プログラム(ソ ースコ ード )をいちいち点検する乙と

に比べ，誰でもチェックできるし，第一 ， 大変合理的で

した。

全体的に見ても ， 乙の方式は，実 IL効率的で した。

しかし，コンピュ ータの価格や性能が当クイズを制作

した当時と現在とでは大幅に変っていますし，今後もそ

うなりそうですから，プログラムをどう書いたかという

よりも，プロクラムをうまく分割するという考え方だけ

が参考になるものかもしれません。

プログラムに関心のある方は ， お問い合わせください。

図 6 プログラム ( d ) IC よる印刷の一部(下)

権取機縁取市本水縁取水取機市淑来ホ**市*水機ホホ取京放水京市水政線車*ホホ*機*取水本来 l みちがみよう じ <1 2 ) 
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関内駅から歩いて 2 0 分くらい
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( 3 )問題点 ノfソコンの故障はありません。

。出題の際の調査 しかし，フロッピーディスクは当科学館の展示室で半

小中学生は， 当クイズの問題を作る段階で， いろいろ 年以上使用した場合に， 3 枚のうち 1 枚が不良になって

調べたり，確かめたり しました。 くるようです。

いわは当クイズの制作過程で「コンビュータを利用し そのときは，直ちに当科学館のスタッフがクリ ーニン

た教育J という側面があったわけですが， 備え付けた広 グ用フロッピーディスクを使って ， 動かなくなったノfソ

報資料に出て乙ない内容の数聞については，後日スタッ コンのディスクドライフ装置のヘッドクリーニングをし

フが念のために裏付けの調査をしました。 た後， 予備のフ ロ ッピーディスクと交換します。他の 2

結果論になってしまいますが，時間や入手がかかった 台についても故障の予防の意味で同様の作業をしていま

としても全て小中学生に調べてもらえればよかったと思 す。

いました。 (2 )特に気をつけていること

もし， 当クイズを参考にして同形式のクイズを作る乙 ‘ @出題内容のチェック

とを検討される類似施設がどざいましたら，小中学生が 「現状と出題内容の整合性がとれているかどうか」に

出題内容について十分に調べられるようなシステムをお ついては， 複数のスタッフで気を配るようにしています。

考えになる乙とをお奨めいたします。 。出題内容の更新作業

。デー タ部分のプロ グラムの入力 IFM77L 4 J で稼働している当クイズの修正は後述

当クイズの制作当時は， 現在 P::比べて趣味用のパソコ の理由で，作業のやりなおしが発生しないように注意深

ンの日本語文の入力方式が大変労力がかかるものでした。 く更新作業を行っています。

データ部分以外のプログラムは 2 - 3 日で完成したの ( 3 )問題点

lζ，デー タ部分のプログラムは 4 人が交代で l 人づ‘つ入 。出題内容の更新作業

力して約 10 日かかりました。 I F M77 L 4 J の場合は， 管理用の 1 台を敢えて設置

しかし，当クイズの制作後 l 年たたないうちに，現在 しなかったので， 更新作業が開館時間帯以外に制限され

のように便利な入力方式の趣味用のパソコンが市場に出 ます。そして， 準備と後片付けに時間がかかります。

回るようになりましたので， 懐しい思い出というべき閉 また， 2 機種で別々のプログラムが稼働しているため，

題点です。 それぞれのプログラムを修正するので手聞がかかります。

3. 運用について 4. 利用者の反応

( 1 )概要 当科学館の人気ソフトウェアのひとつとなっています。

。他機種への移植 質問の表現が豊かなため，来館した子どもだけでなく，

昭和62年 12月 lζパソコン IFM77AV40EX J (言語 大人たちにも人気があります。

は F-BASIC の V 3. 4)へ移植し， 4 階展示室に 1 台設 利用者の反応を少し離れたと乙ろから観察すると ， ほ

置しました。移植作業は富士通(株)に依頼しました。 とんどの人が楽しそうに利用しています。 一度最後の問

乙れにより，合計で 2 機種 3 台で当クイズが稼働して 題まで到達した後，再びチャレンジする乙とが多いよう

います。 です0

0出題の文章表現の修正時期 しかし，残念ながら，横浜市やその近くに住む人たち

年月が経過すると ， 現状と出題内容の整合性がとれる にとって簡単な問題であっても，県外の人たちが難問と

ように，適宜， 文章の表現を当科学館のスタッフが修正 感じる問題もあるようです。

しています。 余談になりますが，当科学館には当クイズの他にも，

例えば， I昭和田年」は「平成 2 年J IL: , r国鉄」 は I J 小中学生がなんらかの形で制作iζ参加したコンビュ ー タ

RJ ，ζ ， I完成する予定J は「完成したのは」という具 ・ ソフ ト ウェアがいくつかあります。それらは，大人だ

合に，更新しています。 けで作ったものより，どれも利用者に人気があります。

乙れまで約 3 年半の聞に 4 回，更新作業を行いました。 コンピュータ ・ ソフ ト ウェアの完成度・操作性・方向

。機器の故障の状況 性が充分である乙とが，前提なのかもしれませんが，そ

パソコンのフロッピーディスク装置に，当クイズのフ れにしても，小中学生の感性とパワ ーには，感心してし

ロ ッピーディスクを 1 枚入れています。一度だけ，パソ まいます。

コンのその部分が故障しました。大工仕事の後K残るよ (展示課展示係生員一男)

うな木の粉が入り込んでいたためでした。どうやら，パ

ソコン周辺の掃除が不十分だったようです。それ以降，

14 
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全科協北米科学系博物館視察研修団 無事帰国
去る 1 2月 19日に帰国した，第 6 回北米科学系博物館視

察研修団参加者の，成田空港での第一声を紹介します。

.ζ のたびの視察は，時期的 l乙寒い都市が多かったにも

かかわらず，病気や事故など一切なし極めて友好的な

雰囲気のもとに参加者がそれぞれの立場で納得のいく視

察ができた乙とと思う。また期間中参加者相互の交流を

深める乙とができた乙とも大きな成果であ っ た。

団長(国立科学博物館山本孝)

.各博物館のスタッフが「教育」の重要性をそれぞれの

立場や方法で考え，実践している姿勢Ir.触れる乙とがで

きた。日本人の物をして語らしめる努力と ， コミュニケ

ーションの開発が課題として与えられたような気がする。

((株)トータルメディア開発研究所 川嶋 博之)

.オンタリオ科学センタ ー，エ クスプロラトリアム，航

空宇宙博物館が印象Ir.残った。 中でもエクスプロラトリ

ウムの運営理念はすばらしいと思った。

(宮崎科学技術館緒方国博)

.向行した他の分野の人たちとの対話も含めて，他の科

学分野の幅広さ，奥の深さを実感して，極めて有意義で

あった。 またそれぞれの分野で地道な活動が続けられて

いる ζ とに感銘した。今後の普及活動等lζ 自信をもって

前進したい。 (電気通信科学財団 松本喜一)

.模型製作の素材， 技法等を学び，なお且つ製作中のジ

オラマが学説1[.合う様に努力しているとの事を聞き感心

させられた。 (西尾製作所辰己謙道)

・公式訪問が 4 ケ所と多く ， 各々の館でのコンセプト ・

ポリシーに触れる ζ とができ大変勉強になるとともIr.，

今後われわれの業務のなかでいかに活用していくべきか

取組んでゆきたい。((株)さし、か屋鈴木士文)

.訪問した博物館の殆んどは，一日平均多くの入館者が

利用しているが，館内は静かで落ち着いて観覧する ζ と

ができた。大人も子供も非常に熱心に展示をみているよ

うだ。 (国立科学博物館橋口 勝善)

.展示ノウハウ，展示による教育，そして今後の博物館

のあり方と進むべき方向性を感じ取ったような気がする。

((株)ココロ高橋理一)

.充実した設備と職員体制，迫力のある実物展示に圧倒

されるとともに，各館それぞれに明確な運営方針と展示

意図を持っている乙とに感心させられた。

(新潟県立自然科学館後藤正邦)

・視察した 10ケ所の博物館とも，それぞれの特徴 ・ 目的

にそったエレクション・ディスプレイ等， すべての面で

スケールの大きさに感激した。

(でんきの科学館山岡哲郎)

ー15

全科協北米科学系博物館視察研修団一行

(於:ワシントン D.C . )

.素朴ではあるが，現象を明快Ir.楽しく展示している数

々の博物館を自分の目で直接触れ体験した乙とは，今後

の「博物館創り」に対し貴重なアドパイスになった。

(附乃村工墾社松浦恒久)

.有意義な研修旅行になった。

((株)ココロ高橋育久)

.アメリカ人のおおらかさ，やさしさ ， そしてアメリカ

ンスピ リ ッツを肌で感じる乙とができた。

(附芸宣 原田貞夫)

.自然史部門では非常に展示のスケーノレが大きく，特に

デンバー自然史博物館の生態展示，ジオラマは実物を見

ているような感じがした。(滝川市役所細道一男)

・ 2 週間という短かい期間ではありましたが，収獲は大

であ っ た。 (科学技術館水嶋英治)

.新しいアイデアがつまった12の施設に直接学ぶことが

でき ， 展示のみせ方などとても参考にな っ た。 今後の仕

事の中で役立たせたい。 (附乃村工重華社高橋元彦)

.まるで生きているようなジオラ 7K固まれたり，スタ

ッフの情熱と子供達の自の輝やきを肌で感じるなど， 多

くの科学と人々に触れあうととができた。

(横浜4 ども科学館渡辺秀夫)

・「展示のプロジェク卜 J ['自信と誇りに満ちたスタッフ」

「展示方法についてのあくなき創造性の追求」と，学ぶ

ものがあまりに多すぎました。

(鹿児島県立博物館畑田健治)

・殆んどの展示業務が業者に委託する乙となし博物館

の職員で行えるととは，日本の博物館の概念を変えなけ

ればならない程だった。展示しである標本資料の点数も

非常に多く，恐竜は全て実物化石，鉱物も塊りでなく美

しい結晶，ジオラマも大きく見る側 lζ感激を与えた。

(国立科学博物館池田重夫)

次号以降で，参加者から詳しい報告を予定しています。

本年も理事会， 総会の議を経て海外視察研修を企画され

る乙とになります。加盟館職員のζ参加を期待します。
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オリジナル商品の企画 ・ 製作

FAX 
株式会社アンティー
〒151 東京都渋谷区富ケ谷 1 -17-9-302 

011、

ユニークなディスプレー
企画・設計製作・施工

日未山大

TEL. 03-467-6555 
FAX. 03-467-6568 

斬新な企画と戸イデ戸て明学をディスプレイする。

Sci匂'nce & DiS，ρ/ay これガ目標です。

干 11 6 東京都荒川区町屋 6-6 - 5

T E L .892- 2796 C 代 ) FAX 819- 2821

QSEミザ予ラ-r~
東京都渋谷区神宮前3-10-12
TEし (03) 478 -0 0 5 5(代表)
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Vol. 20 ,No. l ス全 科協 ニュ

すございまつおめでとてしあけま
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同面1
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限りない創造力て1育幸Rをかたちにする。
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NAKAMURA TAKIYA CO.. LTD 
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-|博物館|叩ービスIJ
総合コンサノレティング l

雲霊丹青総合研究所・文化空間研究部
TANSEI INSTITUTE CO.. LTD 干川車軍部台車巨軸草原2-1 神田BKピル.F

D1AL-IN 回一郎-7323 FAX 回一随一7即日

@日精株式会社展示造形本部
干l 日5 東京都港区西新橋l-l 8-17(明産ビル) nQ3 (5日2) 日591(直)

控室とともにIBM

日本アイ・ビー・工ム様式会社
干106 東京都港区六本木 3 -2 - 1 2 ft(03)586 - 1111 ~
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あけましておめでとうございます

展示用・研究資料

鉱物・化石標本専門

凡地学研究社
干11 3 東京都文京区千駄木3-33 -1

TEL.03(821)6941 FAX.03(824)9134 

プラネタリウム

に関するカタログを差しあげます二

葉書または、 電話で下記まで。

ミノルタプラネタリウム株式会社/〒105 東京都港区

浜松町2-4- 1 (世界貿易センタービル) 包 (03) 435-5551 
ミノルタカメラ株式会社/干54 1 大阪市中央区備後町2-4 -9

(日本精化ビル) 含 (06) 227-9151 

恐竜復元模型(芯安芸:te.)
-化石標本 ・動物骨格標本

・各種実験装置 ・天体フィルム

その他、博物館、科学館、展示品一式。

(株)ゼネラルサイエンスコーポレーション
干107 東京都港区赤坂3-11-14 赤坂ベルコビル802

TEL. 03-583-0731 

|創合加、ミユージ払の|
明日をカタチにしま事る | 

• DISPLAY &..INTERIOR 

Z理Yama 株式会社LlS'Þ'i'
干112 東京都文京区後楽2- 13- 10 Phone: 03'813-1201 

東京/大阪/名古屋/横浜/千葉/神戸

多綴Zや仰β咳
éiif学ρア分芳ズプ01/.-イグf 

必「鳴m鴨各
-~盲目回学百Ri当面ョ・・・

株式会社メガ・システム開発
〒 153 東京都目黒区目黒 1- 2 -23- 10号 TEL . 0 3- 493・8864 FAX .0:>-493-1870 

事務局から

博物館 ・ 科学館等の展示， 教育普及活動等に関係

ある業穫の広告を， 乙の全科協ニュースに掲載希

望の場合には，お問い合わせくださし、。

〒11 0 台東区上野公園 7 -20 

国立科学博物館内 全科協事務局

電話 03- 822- 0 111附 FAX 03-824-3298 

全科協北から南から

加盟館閣の出版物 。全科協ニュースでは，加盟館園で発行した特別展の図

。馬の博物館のカレンダー 録やガイドブック ， 研究報告， ポスター等の出版物を紹

馬の博物館が1990年机上カレンダーを作成した。昔 介しています。 事務局宛てに， ご連絡ください。 順次掲

の馬具 ・ 扉風などに描かれた馬をあしら っ たものであ 載します。 販売品の場合は， 申込み先， 代金や送料なと

る。 120 mm x 120 mm， 表紙付。 必要事項も合わせてお知らせくださし、。

く〉全科協ニュ ー ス編集委員会では， 加盟館園の発行して

.第19回全科協博物館事業研究会のお知らせ いるニュース ， 館報などの定期刊行物をもとに， 編集会

期 日;平成 2 年 3 月 1 3 日(火) -15日(木) 議で特集記事や原稿の依頼等を検討してます。

テ ー マ : 特別展についてー企画から実施 ・ 評価まで お手数ですが，各館園の定期刊行物を l 部全科協事務局

各地で実施された特別展， 企画展の成果をもとに， よ 宛てに，お送りくださるよ う， お願し、 します。

り一層充実した特別展を開催するために，その企画， 実 <<!!> 11 0 台東区上野公園 7 -20 

施 ・ 評価について研究協議するものです。 国立科学博物館内 全科協事務局

実施要綱及び参加申込書は，別lζ各館宛lζ送付します。

ふるってど参加ください。

- 18 
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